

la superficieensemencée de pommes de terre, qui atteindra entre 95 000 et 100 000 acres. On prévoit que le gros de la production sera exporté, surtout en Amérique du Nord et en Asie, et qu'il y aura suffisamment de sous-produits pour un parc d'engraissement de 25 000 bovins.

La demande asiatique de produits du porc, qui est en progression constante, favorise la croissance régulière du secteur manitobain du porc. Bien que le Manitoba soit le troisième producteur de porc au pays (la production prévue en 2001 est de 5,6 millions de porcs), la province est le deuxième exportateur de porc. Entre 1994 et 1999, la valeur des exportations de porc est passée de 79 à 214 millions de dollars. La Chine est un marché de plus en plus intéressant pour les produits du porc.

Le Manitoba est le plus gros producteur de fèves au Canada, avec plus de 235 000 acresensemencés en 2000, et un important fournisseur de pois (155 000 acres) et de lentilles (35 000 acres). L'importance que la province accorde à la production de légumineuses à grains résulte de la mise en oeuvre d'un programme dynamique de développement des marchés d'exportation pour cette culture.

On s'attend à ce que la part que représentent les produits alimentaires à valeur ajoutée par rapport aux exportations agroalimentaires du Manitoba continue d'augmenter. Par exemple, le secteur provincial des aliments nutritifs et fonctionnels est toujours à la recherche de nouveaux débouchés commerciaux novateurs à valeur élevée pour ses récoltes. Le secteur biotechnologique du Manitoba continue de s'affermir grâce à l'intérêt que porte le milieu agricole aux problèmes environnementaux et aux préoccupations des consommateurs relativement à la salubrité des aliments.

Les mines, qui représentent la deuxième industrie de ressources primaires en importance du Manitoba, comptent pour environ 15 p. 100 des exportations annuelles de la province et 3,8 p. 100 du PIB provincial. L'industrie minière emploie directement environ 4 500 personnes, la plupart d'entre elles habitant dans les régions septentrionales de la province. Le revenu moyen des travailleurs est d'approximativement 60 000 \$. Les principaux minéraux et métaux produits au Manitoba sont le nickel, le cuivre, le zinc, l'or, le tantale et le césium.

### Questions d'accès aux marchés

Comme les échanges commerciaux entre le Manitoba et les États-Unis sont nombreux et variés, et qu'il importe de maintenir l'accès au marché américain, il n'est pas

surprenant de constater que les préoccupations relatives à l'accès au marché de la province ont généralement trait aux questions touchant le commerce bilatéral entre le Canada et les États-Unis. Ces questions portent sur les différends commerciaux internationaux affectant les passages à la frontière canado-américaine, notamment le mécanisme de contrôle des entrées et des sorties envisagé par Service américain de l'immigration aux termes de l'article 110 de l'*Illegal Immigration Reform and Immigrant Responsibility Act* des États-Unis; les exigences relatives au contenu américain qui sont incluses dans divers programmes américains qui limitent les importations d'autobus et de produits sidérurgiques provenant du Manitoba; l'imposition par les États-Unis de restrictions visant le commerce de produits agricoles et agroalimentaires de base comme le sucre, le blé et les porcs, la pétition concernant le bétail présentée par R-Calf et les mesures de protestation prises par certains États américains, par exemple le barrage routier à la frontière du Dakota du Sud pour empêcher le passage des camions canadiens.

Plus particulièrement, le Manitoba craint que les initiatives de certains États américains, notamment les projets de loi 1276 et 1287 du Dakota du Nord, et la pétition présentée à l'encontre de la Commission canadienne du blé par la Wheat Commission du Dakota du Nord aux termes de l'article 301 aient un effet négatif sur l'accès aux marchés des exportations agroalimentaires du Manitoba.

Le secteur agricole et agroalimentaire du Manitoba recherche un accès aux marchés qui reflète la diversité des produits agricoles et la composante valeur ajoutée de la production agricole de la province.

### CAS EXEMPLAIRES

#### Cas exemplaires relevés en Alberta

Global Thermoelectric Inc., une société ayant son siège à Calgary, a remporté en 1998 le Prix d'excellence à l'exportation canadienne. Elle est le principal fournisseur mondial de convertisseurs thermoélectriques destinés aux applications de téléalimentation et représente plus de 95 p. 100 des ventes mondiales de convertisseurs thermoélectriques. En 1999, le chiffre d'affaires de Global a dépassé les 27 millions de dollars, ce qui représente une augmentation importante par rapport aux 13 millions de 1998. Elle emploie environ 5 500 personnes, principalement au Canada, aux États-Unis et en Amérique du Sud.